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TE CONTAMOS...

En la cubierta del Buque Madre se realizó una cena para todos
los Brigadieres y Subrigadieres, como una forma de agradecer
la labor realizada durante el año 2023. 

El Comandante, Roberto Macchiavello Marcelí, dijo en su
discurso de bienvenida, que "ustedes son el Caleuche y sé
cuánto compromiso y trabajo entregan, lo que precisamente
asegura el navegar de nuestro querido Buque. Gracias a todos!

CENA DE AGRADECIMIENTO A TODOS LOS BRIGADIERES Y
SUBRIGADIERES DEL CALEUCHE BUQUE MADRE

¡BZ!



EditorialTE CONTAMOS...

Los Cadetes James Raby, Alberto de la Fuente, Adolfo Bustamante, Gastón
Mendoza, Marco Viteri, Roberto Mosquera, Jorge Verdugo y Eduardo Mackena,
fueron a encontrarse con sus raices. “Una gran emoción recorrer las
dependencias de nuestra querida Alma Mater, la vieja Escuela Naval del cerro
Artillería, donde recibimos una formación de excelencia que nos marcó para
toda la vida”, comenta el Cadete Marco Vitteri. 

Todos tienen un profundo agradecimiento a su Escuela Naval donde comparten
con sus camaradas de toda la vida. “Por eso somos caleuchanos, para juntarnos
y recordar las vivencias de los mejores años de juventud”, agregó Vitteri.

 Visita de los cadetes del Buque Madre de la Cámara  
Covadonga a la “Vieja Escuela Naval” del Cerro Artillería

 Integrantes de la Covadonga en el remozado patio
uno de la Escuela Naval vieja

Foto del patio del buque, al fondo se ven las antiguas
instalaciones donde se encontraba el laboratorio, sala de
dibujos y otros talleres. Lugar de revistas, puntos al parte
y desfiles. Cadetes Mackenna, Bustamante y Raby

La Cámara Covadonga está
formada por varios integrantes
que han sido parte del Directorio
del Buque Madre.
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Este histórico inmueble fue construido entre los años 1884 y 1887 bajo el diseño
del arquitecto alemán Carlos von Moltke. Es una estructura de dos pisos con
una superficie de 8.875 m² construidos, en la que predomina un estilo
arquitectónico neoclásico, con elementos propios del neobarroco. Los muros
perimetrales y el primer piso son de albañilería simple de ladrillo, mientras que
los interiores son estructuras mixtas de madera y relleno de adobillo. Los
entrepisos corresponden a entramados formados por viguetas de madera, y la
techumbre es una estructura de madera con revestimientos de planchas
onduladas metálicas. Posee un patio central de gran extensión, rodeado de
corredores con finas terminaciones de mármol y madera tallada. Su fin original
fue la formación militar, específicamente la Escuela Naval para aspirantes a
oficiales de la Armada de Chile. Por esta razón destaca su tipología constructiva
muy propia de la época, que refleja el espíritu de una nueva manera de abordar
la enseñanza a fines del siglo XIX.

Fuente: Consejo de Monumentos Nacionales 
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En la vida de toda persona la familia ocupa un lugar preferencial. Este protagonismo
de la familia, esta convicción de trabajar y vivir por y para la familia es
especialmente latente entre aquellas personas que profesionalmente se ven
obligadas a alejarse del hogar, pues al no poder compartir el día a día, al pasar
semanas, o incluso meses, separadas de los suyos, desarrollan una conciencia
especial de su importancia. Es el caso del marino embarcado que, soportando
cabeceos y balanceos, ruidos y vibraciones, yendo de aquí para allá, en compañía de
la tripulación de su unidad, con tareas que ocupan su jornada diaria, goza los
momentos que se le dan para estar junto a los suyos.

 
De ahí que la familia adquiere un significado muy especial para el marino,
especialmente aquellos que se encuentran abordo. Tan es así que, cuando el marino
se desembarca al estar de franco o cuando está de vacaciones, intentará llenar sus
horas o días en tierra con la familia o sus seres queridos: su señora, sus hijos, sus
padres y hermanos, incluso sus más cercanos amigos, con las más variadas
actividades recreativas, formativas, de salud o de apoyo a las tareas propias de la
casa. El marino vive, pues, pensando en tierra, en su casa, en los suyos.

 Un elemento a tener en cuenta en la Armada de hoy, es la valiosa incorporación de
la mujer como profesional del mar. Si ésta forma familia, puede ocurrir que mientras
ella navega el marido sea el que lleva la casa o también puede ocurrir que ambos
naveguen, o uno navegue y el otro esté de guardia en su repartición, y entonces el
tema hijos se presenta aún más difícil. Todo esto plantea dificultades, pero con todo,
aún en el mundo actual, estos casos no parecen ser representativos, sino más bien
excepciones.

 La comunicación es un elemento básico para mantener la integración de y con la
familia. A pesar de las distancias, hoy gracias a los medios digitales y de
comunicación se puede participar activamente en las decisiones cotidianas e
importantes que se toman en familia, descomprimiendo los momentos que se vivan
presencialmente cuando se está de franco.

TE CONTAMOS...

LA FAMILIA, LA MÁS BENEFICIADA AL ESTAR DE FRANCO
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EditorialPresidente Corporación Caleuchana y

Comandante Buque Madre, Roberto
Macchiavello Marcelí.

Apreciado Connavegante:

Junto a un muy afectuoso saludo, les expreso mis mejores deseos para el año que recién
comienza, esperando que cada uno logre alcanzar sus metas personales, plenos en el
cariño de sus familias y conservándose en salud y bienestar.

Como todo cambio de año, acostumbramos a plantearnos nuevos desafíos y concebir
proyectos personales e institucionales, que esperamos abordar con renovada energía en el
ciclo que se inicia. En lo inmediato, como “Caleuche” debemos consolidar los cambios
administrativos que se han impulsado para mejorar la calidad de los servicios que otorga
el Casino de Cadetes; recuperar los horarios normales de atención del Fondeadero “Arturo
Prat”, incluso extendiéndolos para mejorar la rentabilidad en su explotación; y terminar
de corregir algunos criterios contables de larga data, que hacían más compleja la gestión y
cuyos costos se decidió asumirlos ahora, para no dejar esa pesada carga como herencia
para la siguiente administración.

Además, este año 2024 nos impone un hito importante para el normal navegar de nuestra
Institución, como es la elección de un nuevo Directorio para el Caleuche - Buque Madre,
que por norma estatutaria conlleva además la Presidencia de la Corporación; pero antes
de ese momento, trabajaremos con dedicación y rigor para rendir cuentas a todos los
socios caleuchanos sobre los resultados de la gestión del último año (2023), dentro del
contexto de todo el período que tuve el privilegio de servir como su Comandante y
Presidente.

En lo personal, mi compromiso es lograr que todo ello resulte exitoso y que el proceso
eleccionario convoque efectivamente al máximo de nuestros tripulantes. Espero que de
ese proceso surja un nuevo liderazgo para el Caleuche, porque nuestra Institución
requiere una renovada visión y energía para que la impulsen hacia nuevas aguas, más
atractivas para los muchos Ex Cadetes y Oficiales que debieran conformar la tripulación
de recambio en el futuro inmediato.
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Mirando en retrospectiva, por todo lo vivido como Presidente de la Corporación
Caleuchana y Comandante del Caleuche Buque Madre, estoy sumamente satisfecho y
agradecido, ya que liderar a nuestra nonagenaria Institución en medio de los
desafíos que nos impuso el octubrismo del año 2019, la pandemia de los años 2020 al
2022 y la inestabilidad política, social y económica de los frustrados procesos de
cambio constitucional del 2022 y 2023, nos ha demandado gran esfuerzo en gestión,
pero también ha sido motivo de gran satisfacción, por el apoyo de muchos
caleuchanos que en forma entusiasta apoyaron nuestra gestión y fueron esenciales
para todo ese proceso.

Especial mención y agradecimiento merecen los Señores Brigadieres y Subrigadieres
de este último lustro, cuyos abnegados servicios para suplir la inexistencia de un
órgano profesional de gestión ejecutiva de la Institución, nos obliga a utilizar los
servicios que voluntariamente ellos le regalan al Caleuche para beneficio de todos sus
Socios.

Con su actual Comandante, han sido algo más de cinco años de dura navegación. En
todo ese tiempo logramos sortear todos los obstáculos que la contingencia nacional y
mundial nos impuso; no fue fácil y, aunque no logramos implementar totalmente el
Plan Fénix que les propuse a mi llegada, ahora ese desafío deberá ser liderado por un
nuevo equipo directivo, que espero conduzca un Comandate/Presidente más joven y
capaz de continuar implementando las adecuaciones normativas y administrativas que
nos imponen los significativos cambios políticos y sociales que hemos experimentado
durante este último lustro.

Son precisamente los momentos de dificultad e incertidumbre, donde se pone a prueba el
temple de nuestra nave. Por eso debemos recordar que TODOS SOMOS el Caleuche, fue y
será entre todos que logramos navegar hacia aguas más limpias y profundas; y fue y será
entre todos los responsables de llevar la historia, tradiciones y espíritu caleuchano, para
proyectarlo hacia el futuro.

En nombre de la Corporación Caleuchana, les deseo a todos un próspero y muy feliz Año
2024. Que la llama de la fidelidad a nuestras tradiciones y a las Glorias de la Armada, siga
ardiendo con fuerza en nuestros corazones e ilumine cada rincón de nuestras cubiertas,
mostrando una tripulación fuerte, unida y abnegada, que bajo su lema “Hic Deletur
Omnis Dissensio” conduce a nuestro Buque hacia esplendorosos horizontes en su eterno
navegar.

¡Feliz Año Nuevo!





En los tiempos que corren, ser creíbles es un tesoro. La pérdida de valores, la
ambición negativa y el poder nos han llevado a que perdamos la fe en algo tan
importante como la confianza en las personas. Y es que la credibilidad no se regala,
se gana.
 
La credibilidad significa que la gente puede confiar en nosotros, que lo que
digamos, nos representa, finalmente, evidencia lo que somos. Se relaciona
directamente con la honestidad, la prudencia, el compromiso y el conocimiento.
¿En quiénes confiamos? ¿Quiénes son los que le generan aprobación en nosotros
cuando los escuchamos? Los que respetan los puntos de vista de los demás, los que
saben escuchar, los que hablan teniendo razones valederas, los que no faltan a su
palabra y a sus compromisos.
 
Somos únicos, irrepetibles, singulares, pero al mismo tiempo formamos parte de la
sociedad, de la familia, del conjunto de personas que nos rodean, por lo mismo,
podemos influir, afectar a otros. Las experiencias de la vida nos ayudan a
conformar nuestra conciencia, a distinguir lo bueno de lo malo, a valorar aquellas
personas —hombres o mujeres— que hacen la diferencia con su pensar, decir y
actuar. Son los creíbles, los ejemplares, los que saben decir sí o no, que no hay en
ellos o ellas medias tintas, son los de una sola línea. 
 
Para que una sociedad sea buena y crezca bien, es necesario que cuente con
referentes, personas que sirvan de modelo para otros. Muchas veces buscamos esos
referentes en personas de reconocida popularidad, o que aparecen en los medios o
que tienen determinado currículum o que forman parte de la historia, y se nos
olvidan esos seres "ejemplares" que están a la vuelta de la esquina. En el caminar
de nuestras vidas seguro que hemos encontrado a alguien (o a varias personas) que
ha sido un faro. Un hombre o mujer cuya forma de vivir, de opinar o de actuar se
convierte en un referente para nosotros: nuestros padres, un sacerdote, una
profesora, un hermano, un compañero o un amigo.
 

PALABRA DE
CADETE

SER CREIBLES Y EJEMPLARES

“Los que saben escuchar, los que hablan teniendo razones
valederas, los que no faltan a su palabra y a sus compromisos”



PALABRA DE
CADETE

Cadete, Nicolás Kipreos Almallotis  

 
Para este año 2024 que iniciamos propongámonos SER CREIBLES Y EJEMPLARES,
haciendo la diferencia en lo que hagamos y digamos, apelando a una de las
grandes capacidades que tenemos, que es “elegir la actitud”. Para ello les
propongo hacer todo con pasión; que nos rodeemos de personas que nos
inspiren, de cosas que nos llenen de felicidad y motivación, de trabajos que nos
lleven a dar lo mejor de nosotros; que actuemos siempre con la verdad; y que
nos aferremos a nuestros principios y valores, esos que nuestra querida
Armada de Chile selló en nosotros a fuego. 

“Y así, de modestia llenos,
a los ejemplos verás,

tratando de ser lo más,
y de aparentar lo menos”

“Elegir la actitud”

Todos influimos, para bien o para mal, con nuestros actos. Contar con “modelos de
carne y hueso” a nuestro alrededor nos da esperanza porque nos asegura que en el
mundo hay bondad, hay contrapesos positivos que se diferencian de una gran
mayoría que pasa por la vida sin pena ni gloria. Por eso es tan importante que
existan "esos" seres ordinarios, que hacen las cosas extraordinariamente bien, para
servir de "respiro" a otros, proporcionando tranquilidad de espíritu, siendo
cercanos a sus necesidades y problemas. Están para decir: "puedes contar conmigo,
no te fallaré". !Cómo nos ensancha los pulmones leer o saber acerca de la conducta
ejemplar de una empresa, de una fundación, o de una persona! Fortalece nuestra fe
para creer que sí existen hombres y mujeres por los cuales vale la pena respirar. 

SER CREIBLES Y EJEMPLARES



ENTREVISTA
ALMIRANTE SR. JUAN ANDRÉS DE LA MAZA LARRAÍN,
COMANDANTE EN JEFE DE LA ARMADA DE CHILE

No tenía previsto ser marino. Su familia es del campo; agricultores que saben
de tierra firme y plantaciones, pero el destino diría otra cosa y, finalmente,
Juan Andrés siendo un joven de 16 años ingresa a la Escuela Naval y, al poco
tiempo, sabe que ese lugar, con dos siglos de historia, sería su hogar y que sus
compañeros serían sus apreciados “carretas”.

UN MARINO PLENO DE OPTIMISMO Y AMOR POR CHILE

Fue a comienzos de junio de 2021 cuando el Presidente Sebastián Piñera le pide ser el
Comandante en Jefe de la Armada de Chile. Fue el momento en que su historia cambió. Hoy,
ya inserto en su importante responsabilidad nos confiesa que: “a pesar de todas las
circunstancias vividas a la fecha, personales, familiares o laborales, ha sido un privilegio y
un honor servir a la Armada de Chile y a mi patria. Cada paso que he dado en mi carrera
naval, los años que han transcurrido, me han permitido acumular la experiencia y adquirir
los conocimientos para cumplir fiel y adecuadamente con el deber que mis superiores me
han exigido”. 



¿Qué desafíos se ha planteado para el año 2024?

Bueno, este año que está comenzando, es un año muy particular para nosotros, ya que es
mi último año y medio en el ejercicio del cargo como Comandante en Jefe. Todavía me
quedan cosas por hacer por la Institución. El desafío más importante que me he
planteado para este año es incorporar plenamente el Rompehielos Almirante Óscar Viel al
servicio de la Armada, que lleva varios años en construcción en ASMAR Talcahuano y que
está en su etapa final. Esperamos que a mediados de este año ya podamos recibirlo e
incorporarlo, efectivamente, con todas sus capacidades al servicio de nuestro país y
comenzar las campañas antárticas, que es algo que hemos anhelado desde que dimos de
baja el antiguo buque rompehielos el 2019 en la ciudad de Punta Arenas. Este es el gran
hito que nos hemos planteado para este año. 
Cabe mencionar que este será el mayor buque rompehielos de Sudamérica con una
inversión de 210 millones de dólares, íntegramente construido en Chile, que contará con
el equipamiento necesario para que más de 30 científicos investiguen a bordo la
oceanografía e hidrografía, como la biomasa y la fauna marina de todo el territorio
nacional. 

ENTREVISTA
El Almirante De La Maza es especialista en Artillería y Misiles y Estado Mayor. Posee el
título profesional de Ingeniero en Armas con mención en Artillería y Misiles. Diplomado
en Alta Dirección y Magíster en Ciencias Navales y Marítimas. Es graduado de la
Academia de Guerra Naval de Chile y de la Escuela de Guerra Naval Argentina. Además,
fue Profesor Militar de Academia en la asignatura de "Logística". 

Previo a asumir la Comandancia en Jefe de la Armada, el 18 de junio de 2021, con el grado
de Almirante, entre los años 2017 y 2021 se desempeñó en los puestos de Alto Mando
como Director de Recuperación de Unidades de la Armada, Secretario General de la
Armada, Comandante en Jefe de la Primera Zona Naval, Comandante de Operaciones
Navales y como Jefe del Estado Mayor General de la Armada. Se define como un optimista
por naturaleza y un Caleuchano de corazón.

ALMIRANTE SR. JUAN ANDRÉS DE LA MAZA LARRAÍN,
COMANDANTE EN JEFE DE LA ARMADA DE CHILE

El COMPÁS



¿Y a nivel un poco más personal, le agrega un sabor especial, esto que sean las
últimas millas de navegación?

Sí, porque yo me he planteado en mi administración poder recorrer y visitar lugares
donde uno normalmente no llega. Donde haya un marino es importante estar, aunque
sea uno solo. Cumplen una labor muy importante para la institución, para Chile y su
soberanía. En este punto, siempre pongo como ejemplo al Alcalde de Mar de Pisagua que
vive solo con su señora y es tan importante como el Gobernador Marítimo de Valparaíso,
a pesar de que este último cuenta con una estructura mucho más grande. La Marina
decidió tener a esos hombres en esos puestos para cumplir funciones de gran relevancia
estratégica. 

¿Hay un lugar en especial al que quiera ir? 

A varios, pero en especial a la Quinta Zona Naval, el área de Puerto Montt al sur, la que
prácticamente no conozco. La próxima semana iré a Cabo de Hornos, ya que las
dificultades climáticas me lo han impedido. Quiero visitar a esa familia que está haciendo
soberanía y sirviendo a la patria.

ENTREVISTA

“Donde haya un marino es importante
estar, aunque sea uno solo”

Nos vamos un poco más atrás. ¿Cómo surgió la idea de ser marino? ¿Hubo
alguna influencia? ¿Qué pasó? 

Mire yo vengo de una familia del campo, mi padre es agricultor y muy pronto cumplirá
94 años. Somos de Victoria, así que yo con el mar no tenía mucha vinculación. Inicié
mis estudios en un colegio de esa ciudad para después pasar a un internado en
Temuco. Los tiempos eran distintos, Chile era un país pobre, no había celulares ni
internet. Estábamos desconectados, no como ahora que los jóvenes viajan y se conectan
con el mundo al instante, de manera que la idea de ingresar a la Escuela Naval surgió,
más bien, de mis lecturas, de los comentarios y del amor de profesores y de la gente en
general por la Armada de Chile



ENTREVISTA

“...el destino quiso que llegara a ser
Comandante en Jefe. Algo que nunca

busqué, algo que nunca estuvo dentro
de mis sueños”

Recluta en febrero de 1980

¿La Escuela Naval le pareció una opción
interesante? 

Empecé a ver alternativas y pensé dónde puedo
seguir un régimen parecido al internado y me
llamó la atención la Escuela Naval. La verdad
que siempre fue así, desde el colegio. La gesta
heroica de Arturo Prat, la Batalla Naval del 21 de
Mayo, todo lo que hacían los marinos. Así que
terminé ingresando a la Escuela Naval el 12 de
febrero del año 1980. 

Y de esa manera comenzó su carrera
naval….

Exactamente, como la sigue cualquier miembro
de la Armada de Chile, como cualquier marino y
el destino quiso que llegara a ser Comandante en
Jefe. Algo que nunca busqué, algo que nunca
estuvo dentro de mis sueños. Lo que hice en cada
una de mis destinaciones fue dar el mayor y
mejor de mis esfuerzos para ser un buen oficial,
un buen servidor de la patria. 



¿Si tuviera que resumir su trayectoria naval, cuántos hitos pondría dentro de
ese resumen?

Mirando retrospectivamente, una de las cosas que me llaman la atención es que yo
estuve en muchas reparticiones. Normalmente se está en los buques y reparticiones
navales entre 1 a 4 años, pero yo fui pasando por distintas unidades, en un promedio
de estadía, de no más allá de 2 años, que me permitió ampliar mi visión de la Armada y
conocerla mucho mejor.

ENTREVISTA

Me parece que los grandes hitos en mi carrera han sido los mandos, que a uno lo
van marcando. Fui comandante desde muy joven. Siendo Teniente 1° fui
Comandante de una Lancha, la LSG Quidora, en Arica, donde me tocaba hacer
todo el patrullaje de nuestro límite marítimo en el norte, a cargo de 16 personas,
con mucha autonomía. Ese fue el primer hito que a mí me marcó para siempre.
Luego siendo Capitán de Corbeta fui Comandante del Remolcador Galvarino,
como Capitán de Fragata en el Aquiles y como Capitán de Navío en el Buque
Escuela Esmeralda, en el viaje de instrucción que ha durado más tiempo para
una dotación del buque, fueron prácticamente 11 meses con dos generaciones de
Guardiamarinas. 

Guadiamarina1986 Desfilando como director de la APOLINAV 21 mayo 2016

 “...como Capitán de Navío en el Buque Escuela Esmeralda, en
el viaje de instrucción que ha durado más tiempo para una
dotación del buque, fueron prácticamente 11 meses con dos
generaciones de Guardiamarinas”



¿Me imagino que se sufre, más allá de toda la
satisfacción? 

Te puedo decir que en cada una de las ceremonias
que hemos realizado de despedida a los
almirantes, a los oficiales y a la gente de mar que
se alejan de la institución, se han escuchado
palabras y gestos de agradecimiento a las familias
por el apoyo, la preocupación y el cariño recibido.
Para los marinos la familia es fundamental, es la
que da el soporte a la labor que realizamos
quienes formamos parte de nuestra querida
institución. 

En lo personal, agradezco mucho a mi familia y
reconozco que los hijos a veces son los que más
sufren por nuestra ausencia. La mujer termina
siendo papá y mamá a la vez. En la práctica, es la
mamá la que pone las reglas en el hogar, los
horarios, la que lo soluciona todo. Un gran saludo
a todas ellas. 

En la ceremonia de ascenso de los Almirantes,
uno de ellos me dijo: “Quiero hacer un
agradecimiento especial a mis hijos, porque ellos
han tenido que cambiarse más de alguna vez de
colegio, cambiar amigos, llegar a lugares que no
conocían, aprender otros idiomas por nuestras
destinaciones”. 

ENTREVISTA

VOCACIÓN DE MARINO Y FAMILIA

Se apresura en decirnos “muy pocos oficiales han sido comandantes durante 2 años
seguidos de la Esmeralda y a mí me tocó, con un gran desafío previo al viaje, ya que fui
Jefe del Proyecto que permitió cambiar los mástiles de la Esmeralda, la primera vez que
se realizaba desde su construcción, que me llevó a estar alejado de mi casa prácticamente
6 meses en Talcahuano, para luego irme por 11 meses a navegar. En concreto, 18 meses
alejado de la familia. Fue duro, pero así es la vida del marino”. 

Día de entrega  del mando del Buque Esmeralda 



ENTREVISTA

Viernes 5 de enero 2024 pasando revista en el Cabo de Hornos

Almirante, ¿qué unidad o repartición recuerda con especial cariño?

Yo creo que la Escuela Naval, primero porque estuve 6 años, yo repetí un año, me
fue mal en geometría. Yo venía de un colegio en el que no me pasaron esa materia
y para mi geometría era como aprender chino. El primer acercamiento que tiene
una persona que no tiene nada que ver con la Marina, es la Escuela Naval. Es
donde a uno lo forman en valores, principios, camaradería. Para mí fue una
experiencia muy gratificante. Yo lo pasé bien en la Escuela Naval. Todas las
generaciones tienen sus grupos, la mística que existe es muy grande. De hecho,
muy pronto me reuniré con mi Generación 86. Después de 40 años vamos a
retornar a la Escuela Naval.

EL COMPÁS UN MARINO PLENO DE OPTIMISMO Y AMOR POR CHILE



Después de algunos años, usted volvió a la Escuela Naval como instructor.
¿Cómo fue esa experiencia?  

Fui oficial de división, ya casado, con familia, lo que me permitió devolver un poco todo
lo que me dio cuando estuve tanto tiempo lejos de ella. Además, el hecho de estar todo
el día en la Escuela Naval, nos permite convivir más estrechamente con los cadetes,
involucrándonos en sus realidades y quehaceres, generando mayor cercanía. Con esas
generaciones uno se vincula durante toda la carrera, topándose en diferentes
destinaciones y va viendo cómo van ascendiendo en grados y responsabilidades. De
hecho, como Comandante en Jefe, me tocó ascender a Capitán de Navío a los que fueron
mis cadetes cuando yo fui Teniente y eso me llena de satisfacción y orgullo, y también a
pensar que tan mal no lo hice. Corrobora que los procesos de aprendizaje de la Escuela
Naval, avalado por 205 años de historia, son los correctos.

¿La Escuela Naval fue un segundo hogar? 

De todas maneras y para todos los que hemos tenido el honor de pasar por ella como
cadetes. Son tan profundas las relaciones que uno forja en ella que, quienes te
acompañan en la aventura de ser marino, no solo se constituyen en tus grandes y
apreciados “carretas”, sino que también en tus “manillas”, aquellos que llevarán tu
cajón cuando sea el momento de partir.

ENTREVISTA

Quienes te acompañan en la aventura de ser marino,
no solo se constituyen en tus grandes y apreciados
“carretas”, sino que también en tus “manillas”,
aquellos que llevarán tu cajón cuando sea el
momento de partir.



ENTREVISTA

Lo voy a llevar a otro tema. Cuando supo que iba a ser Comandante en Jefe de la
Armada, ¿cómo fue su reacción? ¿Qué le pasó por su mente? ¿Cuál fue el
sentimiento que predominó? 

Cuando uno entra al año en que uno sabe que va a haber cambio de Comandante en Jefe,
que en el caso mío fue el 2021, y que está dentro de la lista de los “posibles” uno sabe que, si
ha llegado a esas instancias, está preparado, pero no se imagina nunca que puede ser el
elegido. 

En diciembre de 2020, el Presidente Sebastián Piñera da la aprobación del Alto Mando y mi
nombre estaba dentro de la quina de los almirantes más antiguos, pero era el número 4. En
esas circunstancias todo podía pasar. Recuerdo que en marzo de 2021 me dio COVID, por lo
que estuve todo un mes encerrado entre el hospital y mi casa. Volví a la oficina el 3 de abril
a seguir en mi función de Jefe de Estado Mayor de la Armada en Valparaíso. A los pocos
días, encontrándome en Santiago, el Almirante Leiva, Comandante en Jefe en ese entonces,
me informa que el Presidente de la República me llamaba a La Moneda. 

¿Cómo fue su reacción? 

La verdad que cuando supe que el Presidente quería hablar conmigo me quedé helado. 



ENTREVISTA

El tiempo ha pasado muy rápido… ¿cómo evaluaría lo que ha hecho hasta el
momento?

Han pasado dos años y medio y me parece que he tenido una conducción adecuada y
ello ha sido posible porque uno no está solo. Toda una institución está detrás de uno.
Las decisiones siempre son institucionales, colegiadas en el seno del Consejo de
Dirección Estratégica con los vicealmirantes presentes. Siempre he tenido un gran
respaldo que me ha permitido seguir llevando adelante los diferentes procesos y
decisiones de la mejor manera. 

¿Recuerda cuáles fueron las palabras del Presidente Piñera en ese minuto? 

Me dijo que me invitaba a asumir la Comandancia en Jefe de la Armada. Sentí un profundo
orgullo y le dije “acepto, me siento muy honrado”. Después de eso, lo primero que se me
vino a la mente fue “que tremenda responsabilidad me está cayendo sobre los hombros”,
pero me tranquilizó saber que lideraría una institución con más de 200 años de historia, en
una continuidad y manejo ejemplar. Lo que he tenido presente permanentemente es que el
país ha ido cambiando, lo que me ha lleva a estar siempre bien informado y preparado,
para así garantizar una gestión de la Comandancia en Jefe valiosa y productiva, como la
institución y el país lo exigen. 



¿Qué importancia le asigna usted al “Caleuche”?

Siempre he sido un promotor del Caleuche, de hecho, me hice Caleuchano porque el
Almirante Codina me motivó. Esto ocurrió el año 2007, cuando yo era su ayudante. Pero,
además, porque el Caleuche es una Institución que cumplió 90 años y eso habla de su
carácter fundacional y de la importancia para quienes somos sus socios y para todos
aquellos que han pasado, aunque sea un solo día en la Escuela Naval. Por eso he
participado en variadas ocasiones tanto como Caleuchano y como Comandante en Jefe.
Hay que cuidar y proteger al Caleuche, a toda la Corporación Caleuchana. 

¿Qué haría para incentivar para que los jóvenes se acerquen aún más? 

Lo que está haciendo el Buque Madre bajo la comandancia de Roberto Macchiavello y en
Valparaíso, con Víctor Zanelli. Es una gran alegría ver cómo en cada Bogatún la sede de
Valparaíso se llena, los seminarios que realizan. Hay cambios, se notan. La sede de
Santiago ya integró a la primera mujer como parte del Directorio, lo que da cuenta de los
vientos que soplan. El Caleuche tiene tradición, historia, cultiva fuertemente la
camaradería y se está innovando. Así que los invito a sumarse activamente a nuestra
Corporación. 

ENTREVISTA

CALEUCHANO DE CORAZÓN 



ENTREVISTA

Lo invito a unas palabras finales pensando que
nuestra revista va a ser leída por muchos
caleuchanos y que usted comienza a vivir su
último año y medio en la Comandancia en jefe
de la Armada.  

Espero de todo corazón que este 2024 sea un gran
año para todos, deseo que todos vean y vivan la vida
con optimismo. Estoy próximo a cumplir 60 años,
por lo que sé que cada problema que la vida nos trae
se enfrenta mucho mejor si decidimos ser
optimistas. ¡Yo lo soy! y cuando sientan una pena o
el problema sea muy grande, recuerden que en el
Caleuche están sus carretas y en ellos encontrarán
esa amistad que tanto bien nos hace.

No olvidar que nos unen Chile, la Armada de Chile y
Prat, nuestro máximo héroe, un ejemplo de entrega
y valor. Tenemos la íntima determinación de
mantener su inspirador legado incólume por
siempre que, orientado a las exigencias y desafíos
del presente y del futuro, permitirán que nuestra
querida institución siga contribuyendo, en forma
gravitante y decidida, a la grandeza y el bienestar de
Chile y su gente. 

Almirante, le doy las gracias por haber
accedido a esta entrevista para nuestra revista
El Compás. 

Gracias a ustedes por el espacio y esta instancia de
reflexión. 



EN EL HORIZONTE



ENERO
CUMPLEAÑOS

 CALEUCHANOS 

2 de enero

3 de enero

  A NUESTROS CALEUCHANOS MÁS ANTIGUOS.
SOBRE LOS 80 AÑOS. 

 Jorge Osses Novoa

 Sergio Tobar Renovales

5 de enero 
Fernando  Guzmán Schnaidt

  Alejandro Armstrong de Aguirre
16 de enero

  José Pedro Loyola Bello
13 de enero

  Héctor Araya Fuentes
23 de enero

   Víctor Acuña Ascui 
22 de enero

 Eduardo Valverde Hevia

José Benavente Ariztía 

21 de enero
Sergio Cotroneo Concha 

Alberto de la Fuente Vivanco 
18 de enero

 Óscar Fuentes Enberg 
25 de enero

Roberto Zelada Sanhueza

 Patricio Valverde Hevia

 Ruperto Herrera Rubio 
31 de enero

 Humberto Gattini Ramírez 
29 de enero



UI

Convenios caleuchanos

Si estás planificando tus vacaciones, te contamos
que nuestro convenio con el Club de la Unión Los
Ángeles, está activo y solo debes presentar tu
credencial caleuchana para el ingreso. Si
necesitas hacer alguna consulta, puedes llamar
a Carolina Rodriguez Delgado
 Secretaria Ejecutiva - Club de la Unión
 Fono: 56 43 2313148. 

COLÓN Nº295 - LOS ÁNGELES

CLUB DE LA UNIÓN LOS ÁNGELES

¿Quieres hacer algo entretenido
en tus vacaciones?

Te recordamos alguno de nuestros convenios para disfrutar en familia

BUQUE MADRE



Convenios caleuchanos

Para reservas y otras consultas,
debes contactarte con: Luis Rivas
Mansilla -  +56 996422369 -  
luisrivas1969@gmail.com

CABAÑAS
COSTA
CABURGUA

12% DCTO.

Ingresa aquí 

BUQUE MADRE

https://www.costacaburgua.cl/


Convenios caleuchanos

Para reservas y otras consultas,
debes contactarte con: Luis Rivas
Mansilla -  +56 996422369 -  
luisrivas1969@gmail.com

CABAÑAS
PUCÓN 
ORIENTE

12% DCTO.

Ingresa aquí 

BUQUE MADRE

https://puconoriente.cl/
https://puconoriente.cl/


Área Dermatología:
- Beneficio 10% descuento en procedimientos de dermoestética realizados por 
nuestros Dermatólogos.
- Beneficio 10% descuento en tratamientos láser realizados por nuestros 
Dermatólogos.

Área Cosmiatría:
- Beneficio 15% descuento en procedimientos de cosmetología indicados por 
nuestros dermatólogos y realizados en nuestra Clínica.
Derechos de Pabellón:
- Beneficio 30% descuento en el derecho a pabellón de los procedimientos
realizados por nuestros dermatólogos

Área Nutriología, Pediatría y Medicina General:
- Beneficio 10% descuento en consulta con médicos de dichas especialidades.

Área dental:
- Beneficio 15% descuento en tratamientos dentales: ortodoncia, periodoncia, 
rehabilitación oral e implantología. (Excluye: exámenes de imagen y 
exámenes complementarios, trabajos de laboratorio dental, materiales 
clínicos y procedimientos bajo sedación.)
- El valor de la consulta de Diagnóstico dental, se abona al valor total del 
tratamiento.

Convenio caleuchanos

NUEVO Convenio 
Clínica Chicureo 

Ingresa aquí 

BUQUE MADRE

https://www.clinicachicureo.com/
https://www.clinicachicureo.com/


Convenios caleuchanos

Consideraciones generales:
- Los beneficios están dirigidos a los socios de “El Caleuche”, esposas e hijos 
menores de 18 años.
- Validez hasta 31 de diciembre 2024, beneficios que podrán ser renovados 
por períodos iguales de mutuo acuerdo de las partes.
- Para hacer válido el beneficio de debe mostrar credencial o documento que 
acredite la membresía como socio “Caleuchano” al día.

Dirección Clínica Chicureo:
Camino El Algarrobo, parcela 30, Chicureo, Colina.
Google Maps: http://surl.li/oshy

Descuento es sobre el precio lista de las prestaciones.

NUEVO Convenio
 Clínica Chicureo 



¡HUMOR NAVAL!

Renzo Antonio Pecchenino Raggi, conocido por su
seudónimo de Lukas, dibujante y caricaturista,

CARICATURA DE LUKAS 



¡HUMOR NAVAL!

- ¿Carreta, tiene un minuto? 
-Dígame contingente, ¿qué pasa?

- Tome y observe este documento. No es tan grave pero igual me sorprendió
la noticia. Especie…como ve, vengo cuchepo, cortado. Salí en la cuota.
Finalmente me lleva el viejo del saco en agosto. 

-No puedo creerle, manilla, que estés en la lar. Si usted era carrera larga.
Hasta lo que yo sé has tenido una carrera brillante, de pañol, sin ninguna
máquina; además de ser muy amantillado, marina de chile, califón, ajustado
de impecable tenida y siempre trincado para la mar. Debe haber un error.
Aún no te puedes ir a los cuarteles de invierno. ¡Aguanta la estrepada y
apela! ¡Eso haría yo! 

-Bueno, charli, charli, así es no más. ¡Pecho a las balas! Ahora bien, con el
tiempo…reconozco que tuve algunas yayitas en mi carrera, mínimas en todo
caso, pero las tuve….

Continuará….

¡Porque solo los
marinos pueden
entender!

Bitácora de un Viejo Lobo 



¡VEN A COMPARTIR!
DE LUNES A SÁBADO
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Si encuentra algún error, por favor escribir a:
sec.redes@caleuche.cl 

"Que las corrientes del tiempo nos guíen hacia un
nuevo año lleno de descubrimientos y logros.

Brindemos por los momentos navegados y por los
mares inexplorados que nos aguardan. ¡Adiós al

año que se desvanece, bienvenido sea el
horizonte de este 2024!"

https://www.linkedin.com/company/36827157/admin/feed/posts/
https://www.instagram.com/caleuche.buque.madre/
https://www.facebook.com/caleuchanos

